
端午佳节，先祝各位端午安康。

近期热门新闻，挑几个聊聊。

前两天，恒大发布公告，上半年

房子卖了3153亿，回款2873亿。今年

目标还是8000亿。

看了一下5月份全国房企的销售

数据，疫情大背景之下，买房的人依然

不少。 买房仍然是中国老百姓成家立

业的重要基石， 以及喜闻乐见的一项

投资行为。

中超联赛基本还是房地产联赛，

这么看来， 房地产企业目前日子还都

过得还行。中超联赛的投入的根基，并

未受到疫情太大影响。

于汉超在申花训练场出现， 被拍

到了，简单聊两句。

目前， 准确地说今年基本只能是

跟队训练。

第一， 今年申花超龄五名内援名

额已用满， 除非引进杨旭这样的突遭

球队解散的天海球员。

第二，了解下来，亚冠报名的球员

必须是本国联赛中的该队注册球员，

于汉超若无法在申花完成本赛季注

册， 自然也不能在申花本赛季亚冠比

赛里报名。

今年申花的引援力度不小， 需要

通过联赛去接受检验。

最后，说一下英超联赛冠军悬念。

昨晚写稿的时候， 英超的夺冠形势很

明白，如果北京时间今天凌晨，曼城不

能在切尔西身上全取3分，那么红军利

物浦将提前7轮锁定英超冠军。30年来

的第一个顶级联赛冠军， 终于只有一

步之遥。

英超联赛没有取消， 利物浦一定

是最大赢家，这么多年，终于以这么大

的优势接近英超冠军， 感觉利物浦错

过此次机会的可能性很小。

棋哥

棋从断处生
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6月23日是“奥林匹克日”，当晚中

国奥委会发起了一场线上加油会，姚

明、刘国梁、王霜等多位中国体育名宿

及运动员在线亮相， 汇报备战奥运情

况。 在东京奥运延期情况下的心理应

对，是大家共同关注的话题。

镜头前的刘国梁瘦了十几斤，坦言

压力所致；姚明道出了无限期等待中的

运动员的迷茫：“没人可以告诉运动员

该做什么”；王霜则说，疫情期间日子过

得煎熬。 许多迹象表明，备战奥运的心

理建设是一个已经浮现、可能正在恶化

的问题。此前也有多位重量级的体坛人

士谈及这个问题。 郎平表示，大家情绪

上有一些疲惫，因为没有了比赛作为冲

击目标，“突然平淡了， 感觉啥时候到

头？ 啥时候和对手抗衡啊？ ”

对于运动生涯接近尾声的奥运选

手而言，奥运会延期就意味着今生永远

错过了，幻灭感、绝望感、无力感自是切

肤的痛。 对于备战期延长的选手而言，

虽然希望仍存，可是不可触摸、不可琢

磨、不可松懈，一直提着口气等待。有过

高考经验的人都有体会，经过长期高强

度高紧张度的备考，不会觉得再多复习

一天，就多一天把握，而是只求一战。

最难熬的时刻是等待靴子落地的

时刻，最恐怖的时刻是等待恐怖降临的

时刻。 不管是金靴子银靴子铜靴子，先

落地了就是好靴子。

正如疫情防控，奥运备战中国与西

方也走上了两条不同的道路。中国体育

健儿疫情期间仍然能够保持常规训练，

目前在北京封闭训练的国字号包括了

中国女排、中国游泳队、中国田径队等

八支，中国乒乓球队集结澳门，中国羽

毛球队则在成都。欧美地区难以从体制

和组织层面对奥运健儿给予强有力的

保护措施，很多人在社会隔离令之下连

基本训练都只能勉强维持。

凡事都有利弊，长期封闭也会带来

消极心理。我国著名运动心理专家姒刚

彦说，关于奥运运动员的现状，中国方

面是有序、平静、心理疲劳较高，欧美方

面则是无序、焦虑、心理应激很高。

无论中西，奥运备战正在转化为一

场心理消耗战，应该引起重视。

关注奥运健儿
心理健康问题

这几天，塞尔维亚网球明星德约科

维奇的日子很不好过。

6月10日， 由德约科维奇基金会所

组织的亚得里亚海网球慈善巡回表演

赛正式举行，不少欧洲网球明星纷纷应

邀参赛。

比赛当然很热闹，很受欢迎，如预

期一般。

但是，过程很美好，结果却很悲哀。

就在比赛落幕之后没几天，保加利

亚名将迪米特洛夫、克罗地亚名将丘里

奇等人先后被确诊感染新冠病毒！另有

蒂姆的教练克里斯蒂安·格罗， 以及德

约科维奇的体能教练马克·潘尼奇都被

查出新冠病毒呈阳性！

更加要命的是，6月23日，当今男子

职业网坛排名世界第一的德约科维奇

发布声明，确认自己和妻子的新冠病毒

检测呈阳性！他是参加亚得里亚海巡回

赛的选手中第四名确认感染的球员。

小小的网球突然化身为了面目狰

狞的病毒，让人不寒而栗。

本周三，德约科维奇沉默了三天的

推特账号更新了。相比于之前的那份官

方声明， 这封道歉信显得更加情真意

切：我为我们的赛事所造成的伤害感到

深深的抱歉。过去一个月我和赛事组织

者们所做的一切，都发自纯粹而真诚的

初衷。 我们以为赛事符合健康标准，我

们所在的地区也已经有条件让人们重

新聚在一起。 但我们错了，这一切还是

太早。 我无法表达我对这一切，对每一

位受感染者有多么抱歉。

其实，就在迪米特洛夫、丘里奇等

人率先被确诊之后，全世界的网球迷们

就已经开始提心吊胆、心怀忐忑了。 德

约的粉丝们更是如坐针毡：我们最爱的

小德怎么样了？ 不会也？

如今，一枚重磅炸弹砸下来，就像

老相声里说的那只靴子在等了一晚上

之后终于掉下来了。 那么，今年的网球

赛季还有救吗？

美国网球名宿保罗·安纳康 （桑普

拉斯和费德勒的原教练）给网球赛季重

启泼了一盆冷水：很多人觉得网球赛季

恢复起来最简单， 我却觉得是最难的。

这项运动中全都是个体独立的契约人，

他们都在全世界范围内来来往往。所以

你必须想办法构建一个更有控制力的

机制。

显然，作为全球化程度最高的职业

运动项目之一，网球赛事抵御新冠病毒

的首要方法，也是唯一手段就是阻断球

员和观众的全球流动。

已经有人提出了在疫苗问世之前

停办一切国际级网球赛事的建议。

而对于德约科维奇个人来说，这次

病毒感染对身体造成的影响尚属小事，

但多年来他自己精心打造的良好的公

关形象无疑会损失殆尽！ 如何才能修

补？ 如何才能重建？

小半年没有足球赛事，但中国足

球的各种消息总也不消停。尤其是这

半年来中国足坛的辽宁宏运、天津天

海、延边富德、四川FC、广东华南虎

等近20家足球俱乐部在中国足球版

图消失，特别是足球人才辈出的辽宁

宏运、延边富德、梅州铁汉（广东华南

虎）被无奈注销，让我等足坛老球迷

伤心不已。

有天赋的足球人才，那一定是有地

域文化、环境优势的。 巴西、阿根廷、意

大利、乌拉圭、西班牙、葡萄牙……这些

拉丁语系的国家，就是足球天才群居的

地方。 美国、澳大利亚、印度、加拿大

……这些个经济、人口大国再怎么刻苦

训练，再怎么科学选材，他也出不了贝

利、 梅西、C罗、 马拉多纳、 罗纳尔多

……

中国也是一样，好足球苗子也有地

域文化、选材之分。

延边100个孩子踢球， 一个年龄段

就能冒出朴成、池忠国、金敬道、高准翼

等若干职业选手。 我们湖南长沙10000

个孩子踢球，建国70年来就出了一个黄

博文。 这真不是贬低我们湖南长沙人，

咱长沙100个孩子练体操能出李小鹏、

刘璇、陆莉等奥运冠军，湖南人小巧玲

珑，聪明灵巧，具备练体操的优势。

所以，中国足球前辈李凤楼、年维泗

等老领导在改革开放初期， 就上报国务

院批准了 《关于提高中国足球技术水平

若干措施》的请示报告。 在这份报告中，

明文确定了开展足球运动的16个重点城

市：北京、上海、天津、大连、广州、沈阳、

长春、重庆、青岛、南京、武汉、西安、昆

明、石家庄、延边朝鲜族自治州、梅县。 随

着改革开放后中国足球的发展进步，国

家体育总局又增加了深圳和厦门。

我也不知道中国足协的领导们研

究不研究中国足球的发展历史？看到沈

阳足球、延边足球、梅县足球的衰落你

们着急不着急？ 难受不难受？ 伤心不伤

心？

1988年中国足球队凭真本事打进

汉城奥运会，在中国足球队正式报名的

18名队员中，梅县籍就有谢玉新、张小

文、郭忆军、孔国贤，而辽宁籍的更有贾

秀全、马林、唐尧东、高升、朱波、王军、

王宝山（辽宁籍支边陕西子弟）。再加上

北京的李辉，上海的柳海光、张惠康，广

州的麦超，天津的段举、成都朱平等组

成中国足球史上最强奥运阵容。随便拎

出来一位，都出自16个足球重点城市。

所以我就特别反对把少儿足球专

项基金、中国足球发展基金、青少年足

球成长公益基金等优惠政策和支持资

金，像撒胡椒面一样平均分配，撒向祖

国的山山水水，撒向村村寨寨。 钱没少

花，投资回报的效果基本没有。

还有就是中国足协的赛事IP资源，

也是无厘头瞎用。比如“中国杯”这个品

牌，弄一个不伦不类的四国赛，花钱找

三个欧美强队来虐打中国足球队。不仅

打击了国足的信心，也把“中国杯”这么

好的一个足球IP品牌给糟蹋了。

“中国杯”足球赛的赛制，就应该与

国际接轨，像世界杯、亚洲杯一样，以国

家（地区）的名义组队参赛。而在中国举

办“中国杯”，就要让职业运动员代表自

己家乡、出生地省份（以身份证为准），

以省、直辖市、自治区名义组队参赛。如

此一来，郑智代表辽宁，武磊代表江苏，

张琳 代表山东， 蒿俊闵代表湖北，郜

林代表河南，韦世豪代表安徽，颜骏凌

代表上海，池忠国代表吉林……球星每

四年为家乡踢一次球，多么鼓舞地域足

球文化发展，激励各省市自治区青少年

足球的一代新人。

总之，要出台政策和办法，激活、挽

救足球重点城市，培育高水平人才。

挽救足球
重点城市

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

没完没了

●非洲裔美国人弗洛伊德被美

国白人警察暴力执法致死的事件在

美国乃至世界各地引发大规模的抗

议活动。 许多示威民众以单膝下跪

的方式表达对种族歧视的抗议。 后

来不少美国警察也单膝下跪于街

头， 也表示了他们对种族歧视的不

满了。 这个抗议的动作始于2016年

美国橄榄球运动员科林·卡佩尼克，

在比赛之初球场里奏国歌时没有肃

立、也没有唱国歌，更没有一手按着

胸口的星条旗， 而是单膝下跪于草

坪，垂头默哀。他以此来表达对美国

社会中屡屡可见的警察暴力执法和

种族歧视问题抗争。 一时激起千层

浪。 美国职业橄榄球大联盟NFL马

上出台规定， 如果在奏国歌时有球

员拒绝肃立，其球队将被罚上巨款。

卡佩尼克被炒了鱿鱼， 至今还没有

一支NFL的球队收留庇护他。 黑人

球员在美利坚球场里没有享受自由的

权利。卡佩尼克的名字之后几近湮没，

但是他不屈的动作却存留于体育史册

了。

●美国足球协会在2017年年初也

通过了要求球员在奏国歌时保持肃立

的规定。美国女足队长梅根·拉皮诺埃

也效仿过单膝下跪的动作以示她的声

援。 这位白人运动员从2016年后就拒

绝在球场上升国旗、奏国歌时咏唱《星

条旗永不落》。拉皮诺埃在2019年女足

世界杯上始终闭口不唱国歌， 引世人

关注。 美国总统特朗普对此指责女足

球员不爱国旗、不爱白宫、不爱国家。

拉皮诺埃立即有了反应， 她表示她和

她的队友不会去白宫接受总统的接

见。特朗普不无讽刺地回应，这样的决

定太早了， 等女足夺得了世界杯冠军

之后再表态吧。拉皮诺埃很争一口气，

最终美国女足成功赢得了世界冠军。

美国队长凯旋之后与队友们在纽约举

行了巡游活动。她说她不稀罕去白宫。

她说到做到。美国女足怒怼大总统，一

时成为足球新闻的大头条。 女汉子骨

头真硬。

●之所以回顾这段往事， 只是因

为美国足球协会一周前发表声明称废

除球员在奏国歌时必须肃立的政策。

NFL也已经取消了同样的规定。 特朗

普被这项政策惹怒了。 他在社交媒体

上表示，他再也不看美国足球比赛了。

他还怒怼NFL，“所以我也不会看他们

的比赛！”不看足球，不看橄榄球，以后

还会不去看冰球、棒球与篮球比赛吗？

要知道这几项球类运动是美国人最爱

啊。总统先生真是受“委屈”了。单膝下

跪的故事已有四年了， 看来没完没了

哉，可以拍一部大片了。

端午足坛断想

小德
你怎么了

一晨不染
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